



地表の放射能拡散せず

対処法 チェルノブイリから考える

心配されていた農業への影響が現実にならなかった。汚染が比較的高い地域は「メダルが作れなくなる」そうだ。汚染されると土地はどうなるか。旧ソ連のチェルノブイリ原発の周辺では、放射能は地表からあまり動いていない。この拡散しない性質を生かせば対処法もみえてくる。

農水省は「土壤1kgあたり5千㏃超のセシウムの汚染地域」でのコメの作付けを禁止する方針。福島第一原発に近い地域も原則作付を禁止する。

今回は大気と海の両方に放射能が放出された。土地の汚染は、事故発生初期の3月11～15日に集中した大気への放出が原

因だ。この期間に「ベント」とよばれる格納容器のガス抜き、旧圧力抑制室での爆発、建屋内で水素爆発、火災が相次いだ。

放射性物質は風に運ばれて発周辺や西北・南の方向の地域を汚染した。北西には11日に「計画的避難区域」になった浪江町や飯舘村がある。

植物を通じて粒子が循環

1986年、ウクライナのチエルノブイリ原発で起きた事故では、炉心が直接大気に露出し、約10日間、大量の放射性物質の放出が続いた。総計11エクサベクレル（エクサは10の18乗、約3億個）。

当局は「1平方キロあたり15㏃以上」（1平方キロあたり55.5万㏃）の汚染地から住民を強制疎開させた。主にセシウムの汚染だ。旧ソ連の汚染は「面積当

たり」で示すが、日本は表面から一定の深さの土を採取し、「土の重さあたり」で示すので直接の比較は難しい。

チエルノブイリでは当初、放射性物質は雨とともに地中にもぐり、地下水を汚染して周囲に広がると見られていた。ところが、実際にセシウムはいつもでも地表に残っている。

ウクライナ環境生態研究所は

無人区域内を定点観測している。2006年の取材で、担当者たちは「ある地点では99年に地表から深さ15センチまでにセシウムの97%があり、05年も97%があつ

た。他の地点でも深さ10センチまで

に大体90%がある」と話した。

地表近くに残る理由の一つ

が、植物の働きだ。草地や森林

では放射性粒子を植物の根が吸

い上げ、落ち葉として地表に落

とす。その繰り返しで粒子は地

表付近にとどまる。

したがって、地表の放射能は

質があるという。

た。他の地点でも深さ10センチまで

ほほセシウムの半減期（30年）

で期待できる速度でしか減らな

い。事故後20年が経過した06年

時点では、無人ゾーンのセシウム

の放射能は、事故直後の約60%

だった。

ストロンチウムは少し深く地

中に潜り、水で移動しやすい性

質があるという。

田畠の土入れ替え有効

汚染された土地では、農畜産物も汚染される。チエルノブイリでは、今もキノコや野生のシカ、イノシシでは高い汚染がみられる。

事故の後、旧ソ連は汚染肉を捨てたり、家畜のえさにしたりした。ソーセージの材料として旧ソ連各地に配ったこともあり、豚の「濃度を薄くしてみんなで食べる政策」といわれ、怒って送り返す共和国もあった。

豚の牛は、出荷前の2～3ヶ月、汚染のない餌を与え放射能が結合して大きくなり、根から吸収を抑える。放射能を多く吸収する植物を植えて収穫後に捨てる方法もある。

日本では、水田や畑の表土の入れ替えが有効だろう。福島県飯館村の菅野典雄村長は9日、ナタネやヒマワリを植えてバイオディーゼル油をつくり、生物を作るアイデアを農水相に伝えている。

（編集委員・竹内敏）